

## AUXONNE

# Des jeunes restaurent des lieux emblématiques

30/07/2024

## LE BIEN PUBLIC

Page 36 | BP230220 HENRY DIDIER TABAC PRESSE LOTO | 2/3 | AUXONNE GENLIS | 21C AUXONNE

## Auxonne

## Château et Porte Royale : des jeunes de toute la France aident à leur restauration

Depuis le 20 juillet, une vingtaine de jeunes gens de l'association du Club du Vieux manoir sont aux chevets de deux bâtiments historiques et emblématiques d'Auxonne : la Porte Royale et le château Louis XI. Durant deux semaines, ils vont nettoyer et commencer à restaurer ces monuments en espérant poursuivre leur chantier l'année prochaine.

Ce vendredi matin à Auxonne, sous un agréable soleil de juillet, une poignée d'adolescents s'affairaient autour de la Porte Royale, à deux pas du port. D'autres sont sur le chemin de ronde du château Louis XI dans la même optique. Désherbage, enlèvement de racines, grattage des joints usés par le temps ou encore travaux de maçonnerie, une quinzaine de jeunes, âgés de 14 à 17 ans, viennent prendre soin de ces bâtiments historiques d'Auxonne.

### Une année pour nettoyer et préparer la restauration

En haut des escaliers de la Porte Royale, Maëlle Thierry, 14 ans d'Évian, Clément Renault, 16 ans de Rennes, Nile Esteban, 16 ans de Narbonne et Virgile Zambelli, 17 ans de Chassieu ont déjà abattu pas mal de travail. Alexandre Bouttier, 20 ans de Nantes, un des animateurs de ce camp-chantier explique être « arrivé samedi 20 juillet et le chantier a d'abord consisté en du désherbage et démoussage. On a aussi arraché des racines qui



Au total, 13 jeunes, venus de toute la France et encadrés par des responsables et des animateurs, participent pendant deux semaines à des chantiers à Auxonne pour restaurer la Porte Royale et le chemin de ronde du château Louis XI. Photo G. V.

« C'est intéressant car on restaure le patrimoine, mais il y a aussi tout l'aspect du vivre-ensemble. »

Ni Boussaguet, 20 ans de Toulouse

étaient dans le mur à l'extérieur de la porte près du pont. Maintenant on s'occupe de restaurer l'ancienne banquettes de tir en faisant du nettoyage et du côté du pont on fait du rejointoiement ». Même chose du côté du château Louis XI, où les jeunes nettoient le chemin de ronde en enlevant mousse et herbes qui ont poussé entre les pierres.

### Une école de la vie

Ni Boussaguet, 20 ans de Toulouse, fait son 4<sup>e</sup> été en tant qu'animatrice de camp chantiers au Club du Vieux

manoir. Comme Alexandre, elle a commencé en tant que participante. « C'est intéressant car on restaure le patrimoine, mais il y a aussi tout l'aspect du vivre-ensemble. On apprend la vie de plein de façons différentes et cela me donne une autre vision qui n'a rien à voir avec les études que je suis. Les jeunes apprennent ainsi à se débrouiller en groupe, à s'écouter puisque tous les jours on fait des cercles de discussion pour voir ce qui va et ce qui ne va pas », souligne-t-elle.

Alexandre, quant à lui, évo-

que « la transmission qui me plaît beaucoup. Les jeunes apprennent des techniques de maçonnerie par exemple. Mais on apprend aussi des autres choses, il y a un mélange des cultures et même nous en tant qu'animateurs, on apprend beaucoup des jeunes ».

### Un chantier sur plusieurs étés

Pour chapeauter tout cela, deux responsables du Club du Vieux manoir, sont présents, comme Chloé Le Bihan, une Bretonne de 27 ans qui dirige ce camp-chantier à Auxonne. « On est là jusqu'au 3 août pour s'occuper de ces monuments historiques. On est en lien avec la Direction régionale des affaires culturelles (Drac) et la mairie qui est propriétaire pour ces chantiers.

C'est la première fois que l'on vient ici et on espère qu'on sera là pour poursuivre ces chantiers encore pendant quelques années. C'est aussi hyper valorisant pour les jeunes de voir le résultat concret après 15 jours de travail ». D'ailleurs, d'autres chantiers pourraient aussi être confiés à l'association à l'avenir, comme la tour du Cygne par exemple.

### Visites et activités dans la ville

Participants et encadrants, logent en tente près de la base de loisirs d'Auxonne. « La mairie nous a mis un terrain à disposition », confirme la responsable qui poursuit : « Certains font la cuisine ou les courses pendant que d'autres sont sur les sites du chantier. C'est un roulement. La gestion de la vie quotidienne fait partie de la découverte pour ces jeunes et certains ressortent en nous disant j'ai appris à couper un oignon ou à faire à manger pendant le camp », sourit-elle.

Au programme de leurs deux semaines, les jeunes visitent aussi la ville et les environs. « On est monté dans la tour de l'église et on prévoit une sortie kayak », indique Chloé Le Bihan. Et le soir, des jeux et des veillées sont organisés, car c'est aussi un peu les vacances.

### Grégory Valloire

Pour plus de renseignements sur ces camps, vous pouvez vous rendre sur le site de l'association : [www.clubdu-vieuxmanoir.fr](http://www.clubdu-vieuxmanoir.fr) ou appeler le 03 44 72 33 98 ou encore écrire un mail à [contact@clubdu-vieuxmanoir.fr](mailto:contact@clubdu-vieuxmanoir.fr)

« On a été super bien reçus par les habitants »

Croisés en plein travail à proximité du chemin de ronde du château Louis XI d'Auxonne, Mathias, 15 ans de Bourgoin-Jallieu, et Ernest, 15 ans venant de Suisse, dégagent la végétation d'un escalier. Mathias nous raconte qu'il s'agit de son deuxième chantier après avoir participé l'année dernière : « L'année dernière j'étais près de Besançon. C'est une expérience énorme. On apprend la maçonnerie et il y a une super

ambiance avec des gens qui viennent de toute la France et même au-delà. Cela m'a donné envie de devenir charpentier d'ailleurs ». Il nous explique également avoir « été super bien reçu par les habitants d'Auxonne. Un jour on a organisé un jeu du troc avec les commerces et des habitants et ça s'est très bien passé, les gens sont gentils et ils commencent déjà à nous connaître un peu ».

De son côté, Ernest, nous

indique qu'il s'agit de sa première expérience dans un camp comme celui-là : « Je m'attendais à quelque chose de moins bien et finalement j'ai trouvé une super ambiance ici. J'ai fait plein de connaissances. Le travail est adapté à tous, filles comme garçons et ça permet d'apprendre certaines techniques de maçonnerie. Cela peut toujours servir, même si je compte plutôt m'orienter vers l'informatique ».



Ernest (au premier plan) et Mathias, sont ravis de leur participation à ce camp chantier mêlant apprentissage, visites et bonne humeur. Photo G. V.

21C03-VI